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Задание 9. Правописание гласных в корне 

О чередовании 

Следует запомнить написание исключений: пригарь, выгарки, утварь, полог, 
росток, ростовщик, Ростислав, Ростов, подростковый, отрасль, пловец, 
пловчиха, сочетать, сочетание, равнина, ровесник, поровну, уровень. 

Работая с чередующимися гласными в корне, обращайте внимание на значение 

корня. 

 

КОРЕНЬ ЧЕРЕДОВАНИЕ НЕ ЧЕРЕДОВАНИЕ 

ГАР-ГОР гаревой, выгарки, изгарь, 
пригарь, горелка, горелый, 
горение, гореть, 
возгораемость, выгорать, 
загорать, загорелый, 
несгораемый, обгорать, 
обгорелый, перегореть, 
погорелец, подгорать, 
разгораться, сгорать, 
угорелый, самовозгорание и 
др. 

 

гармоничный, гарнизон, гарцевать, 
гардина, гарнир, гарнитура, гарпун, 
гараж, гарантия, гардероб, гарем, 
горшок, горевать, горемыка, 
пригорюниться, горьковатый, 
горчинка, горчица, горчить, 
горчичник, огорчать, огорчение, 
гора, горловина, горлан, 
прогорланить, гортань, гордиться, 
горбатый, горбинка, горбун, 
горбушка, горбатиться, пригоршня, 
угорь, гораздо, горилла, гортензия, 
гормон, горстевой, горизонт, горох, 

горнист, гороскоп, категориальный 

и др. 

 

ЗАР-ЗОР заревой, зарница, заря, 
озарение, озарить, 
озаренность,  заревать, 
зарянка и др. 

 

заряд, заразный, заранее, 
спозаранку, заработать, заробеть, 
зарывать, зардеть, заржавелый, 
зароиться, зарекаться, обеззаразить, 
заразный, позарез, зародить, 
заражение, зароптать, зарубить, 
заругать, заручиться, зарыдать, 
зарычать, заречный, зарплата, 

близорукий, озорство, 
прозорливый, разорительный, 
цензор, зарядье и др. 



КЛАН-КЛОН клониться, наклонение, 
отклонение, преклонение, 
склонение, 
колненопреклонение, 
уклоняющийся, уклонист и др. 

клонировать 

ТВАР-ТВОР утварь, творение, творец, 
творительный, творить, 
вытворять, натворить, 
претворить, притворяться, 
сотворение, 
благотворительность, 
животворящий, одухотворить, 
олицетворение, 
столпотворение, 
стихотворение, 
умиротворение и др. 

отварить (овощи), творог, детвора, 
отворот и др. 

 

ЛАГ-ЛОЖ излагать, изложение, 
безотлагательный, возлагать, 
налагать, облагать, 
полагаться, предполагать, 
предполагаемое, прилагать, 
прилагательное, 
противополагать, разлагаться, 
слагаемое, сослагательный, 
основополагающий, 
низлагать, стихослагатель, 

расположение, низложение, 
телосложение, выложить, 
доложить, обложение, 

предложить, положиться, 
приложение, разложить, 
расположение, уложить, 

полог и др. 

лагеря, благодарный, благой, 
влагоёмкий, заблагоухать, 
шлагбаум, балагурить, коллаген, 
лагуна, плагиат, осложнять, галоген 

 

КАС-КОС 

 

касаться, касательный, 
касание, касаемо, 
прикасаться, соприкасаться, 
соприкосновение, 
неукоснительно, коснуться, 
неприкосновенность, 

косить, косьба, косилка, косынка, 
косяк, коса, косичка, косматый, 

кассир, кассета, каскадер, 

каспийский, тонкость, кастет, 
костевой, кастрюля, мокасины, 

косноязычный, косоворот, 
косоглазие, искоса, косолапый, 



прикоснуться, 
соприкосновение и др. 

 

наискосок, косогор, косуля, 
касторка, наперекосяк, косорукий, 
сенокосилка, беспрекословный, 

кособокий, костюм, окостенелый, 
коснеть, пакостный, костенеть, 
костяк, прекословие, костыль, 
костёр, космический, космонавт, 
косметический и др. 

РАВН-РОВН 

 

равномерный, равнодушный, 
равнина, ровесник, поровну, 
уровень, равновесие, 
уравнение, наравне, 
равнение, поравняться, 
сравнить и др.  

трава, островной и др. 

 

МАК-МОК вымакать, помакать, 
вымокнуть, макание, 
обмакнуть, вымочить, 
замочить, обмочить, 
намочить, подмочить и др. 

башмаки, макияж, макароны, макет, 
демократ, макроэкономика, 
максимальный, макулатура, 
мокасины и др. 

РАСТ-РОС-РАЩ 

 

растение, возраст, вырасти, 
зарастать, нарастить, обрасти, 
взрослеть, заросли, 
недоросль, повзрослеть, 
поросль, водоросли, 
сращение, выросший, росток, 
ростковый, ростовщик, 
ростовщический, Ростислав, 
вырост, отрасль, отраслевик, 
межотраслевой, 
подростковый, ростовский, 
ростовой и др. 

роса, простак, застращать, 
яростный, моросить, роскошный, 
растаять, расточительный, 
растеряха, растяпа, растаскать, 
растекаться, растолстеть, растопить, 
российский, опросить, бросать, 
вопросительный, расписывать, 
простудный и др. 

 

ПЛАВ-ПЛОВ-

ПЛЫВ 

 

пловец, пловчиха, плывун, 
плывучий, заплывать, 
отплывать, уплывать, жук-

плавунец, плавник, 
плавниковый, плавучесть, 
сплавлять и др. 

тепловой, хрипловатый, плов и др. 

 

БЕЗ-БИР неразбериха, вбирать, 
взбираться, выбирать, 

берег, береговой, бергамот, 
берестяной, берёзовый, берлога, 



 набирать, собирать, отбирать, 
перебирать, побираться, 
подбирать, пробираться, 
разбирательство, собиратель 

и др.  

берцовый, либеральный, биржевой, 
бирюзовый, берет, бермуды, 
берлинец и др. 

БЛЕСТ-БЛИСТ 

 

блистательный, блистать, 
блестящий, поблестеть и др. 

- 

ДЕР-ДИР 

 

выдирать, обдирать, 
придираться, удирать, 
душераздирающий и др. 

деревня, деревья, одеревенеть, 
держава, дерматин, дернистый, 
держать, одержимый, содержать, 
директор, дирижёр, дирижабль, 
обмундировать и др. 

ЖЕГ-ЖИГ 

 

выжигать, зажигалка, обжиг, 
поджигатель, розжиг, сжигать, 

выжечь и др. 

- 

МЕР-МИР 

 

умереть, умирать, замереть, 
замирать, вымереть, мертвец, 
обмереть, омертветь, 
обмереть, отмереть и др. 

 

Измерять, замерять, мировой, 

примирять, мероприятие, меренга, 
мерзлота, меридиан, меринос, 
меркантильный, измерение, 
измеримый, мерцать, номер, 
номерок, соизмерять, 
омерзительный, мираж, 
нормировать, премировать, 
смирительный, усмирять, 
мироздание, мировоззрение и др. 

ПЕР-ПИР 

 

взаперти, отпереть, 
опереться, упереться, 
запирать, напирать, 
опираться, отпирать, 
подпирать, препираться, 
распирать, выпирать и др. 

первичный, пергамент, впереди, 
пировать, период, периферия, 
пирамида, пиратский, перловка, 
перо, перочинный, перьевой, пирог, 
перрон, персональный, 
перспектива, пиротехника, 
перстневой, пируэт, перчить, 
перигей, пирожное, спиртовать, 
копировальный, папиросный, 
пиранья, пирушка, спираль, 
перчатка, першение и др. 

 



ТЕР-ТИР тереть, втирать, вытереть, 
затирать, натереть, обтереть, 
потереть, утереть, вытирание 

и др. 

терзать, терминал, термит, 
термометр, тернистый, терпеть, 
терраса, террор, потерять, терять, 
тетерев, теребить, тираж, тирамису, 
тиран, тире, тирада, терапевт, 
теремок, террариум, терьер, 
остервенение и др. 

СТЕЛ-СТИЛ 

 

стелить, постелить, настелить, 
застилать, выстилать и др. 

стиляга, стилизация, стилист, 
стилистика, чистилка и др. 

ЧЕТ-ЧИТ сочетать, сочетание, вычет, 
чета, вычитать и др. 

четыре, четверг и др. 

ИМ-ИН начинать, зачинать, 
зачинатель, выжимать, 
зажимать, пожинать, 
распинать, вминать, заминать, 
подминать, приминать, 
разминаться, уминать, 
заклинать, проклинать, 
вынимать, взимать, внимать, 
внимательный, внимание,  
воспринимать, вынимать, 
донимать, занимать, 
занимательный, нанимать, 
обнимать, отнимать, 
перенимать, понимать, 
понимание, поднимать, 
предпринимать,  пронимать, 
снимать, унимать и др. 

- 

 

Слова с безударными гласными, которые сложно проверить 

щелочной, копать, коробочка, задремать, гнетёт, пастись, лебедь, воспитатель, 
желток, нагой, оробеть, покарать, месяц, козлёнок, консервировать, поселиться, 
онеметь, сковорода, щипать, мерзлота, королевство, пчелиный, старожил (деревни), 
перочинный (нож), щеголять, ненавистник, поседеть (от горя), воробьиный, гнездо, 
пищать, разредить (грядку), бечева, чесотка, взгромождать, дегтярный, затевать, 
известь, сажать, клеветник, напрягаться, скрежетать, гранёный, скребок, линять, 
осетровый, литейный, колокола, замесить, ковать, берег, калёный, клевать, пастух, 
колосистый, симпатичный и др. 

  



 

Задание 10. Правописание приставок. Ы/И после 
приставок. Разделительные Ъ и Ь. 

Неизменяемые приставки/изменяемые приставки 

Не путайте приставку ПРА и приставку ПРО в словах: 

 

ПРО ПРА 

прообраз, проректор, пророссийский и 
т.п. 

прабабушка, праязык, праотец, 
правнук, прародитель и т.п. 

 

Не путайте приставку ПЕРЕ и первую часть сложных слов «ПЕРИ»: 

 

ПЕРЕ ПЕРИ 

Переиграть, перепрыгнуть, перебежать, 
пересесть, переехать и др. 

Перитонит, перигей, период, периметр, 
периферия, перипетия, перископ и др. 

 

Не путайте неизменяемую приставку БЛИЗ с приставками на ..з, ...с: 

 

БЛИЗ 

(не зависит от глухости/звонкости 
последующего согласного звука) 

БЕЗ-БЕС, ВОЗ-ВОС, РАЗ-РАС, ЧЕРЕЗ-

ЧЕРЕС (ЧРЕЗ-ЧРЕС), ВЗ-ВС, ИЗ-ИС, НИЗ-

НИС, РАЗ-РАС, РОЗ-РОС 

(зависят от глухости/звонкости 
последующего согласного звука) 

Близлежащий, близсидящий Беспечный, чересчур, безбашенный, 
низвергать, вскрикнуть и др. 

 

Не путайте НЕ+ С, с изменяемыми приставками НИЗ-НИС: 

 

НЕ+С 

(написание не зависит от 
глухости/звонкости последующего 

согласного звука) 

НИЗ-НИС 

(написание зависит от глухости/звонкости 
последующего согласного звука) 



Несделанный, несданный, нескошенный, 
несбыточный, несдержанный, 
несгибаемый и др. 

Низвергать, низложить, ниспослать, 
ниспадать, нисходящий, снисходительный 
и др. 

 

Примечания: 

В словах «нездешний», «нездоровый» и т.п. есть только одна приставка  - НЕ. (часто 
ошибочно выделяют приставку С) (и в производных от слов здесь, здание, 
здоровье, ни зги не видно) 

В словах «низкий, низший и т.п.» буква З входит в корень. 

 

Приставка ДИС 

Запомните слова с приставкой ДИС (написание определяется по словарю):  

дисбактериоз, дисбаланс, дисгармония, дислокация  

 

Приставки РАЗ (РАС), РОЗ (РОС), С/СС в приставках 

Разыскной, расчёт, рассчитывать бессчётный, разевать, разинуть, разорить, раззява. 

 

Правописание приставок ПРЕ и ПРИ 

 

ПИШУТСЯ ВСЕГДА ОДИНАКОВО 
(СЛОВАРНЫЕ) 

ИМЕЮТ ПАРУ 

ПРЕувеличить 

ПРИумножить 

ПРИукрасить 

ПРЕмного благодарен 

ПРЕуменьшить (очень) – ПРИуменьшить 
(чуть-чуть) 

 

Словарные слова на ПРЕ и ПРИ 

ПРЕ ПРИ 

прерогатива, преисподняя, прельстить, 
не преминуть, пренебрегать, 
преобладать, пресловутый, презент, 

премьера, престиж, президент, 
прегрешения, прекословить, 

прибабах, прибамбасы, привереда, 
привестись, привет, приволье, 
приглянуться, приглядеться, пригодиться, 
пригожий, пригорок, придаваться, 
придираться, признать, приличие, пример, 



пререкаться, престол, преследовать, 
преподнести, препарировать, претензия, 
претендент, преферанс, прецедент и др.  

 

применить, приметить, примета, примочка, 
принадлежать, приниматься, припадок, 
приревновать, прискорбие, прискучить, 
прислуга, прислушаться к совету, 
присматриваться, присниться, приспичить, 
пристыдить, присутствовать, присущий, 
притеснять, приурочить, прихорашиваться, 
причинить, приоритет, привилегия, прибор, 
пристойно, приключение, присяга, причина, 
причуда, притязание, природа, пример, 
прискорбный, приволье, прицел, 
прилежный, приватный, примат (восходит к 
латинскому слову «primus» со значением 
«первый», как и слово примитив), 
пригодный, призвание. 

 

Омофоны на ПРЕ- и ПРИ- 

ПРЕ ПРИ 

пребывать в городе (находиться) прибывать в город (приезжать) 

преемник директора (наследник) купить приёмник (радио) 

преемственность поколений (передача 
опыта) 

приемлемый вариант (который мы 
принимаем) - 

презирать обман (ненавидеть) призирать сирот (дать приют) 

преступить закон (нарушить) приступить к задаче (начать) 

неприступная крепость (нельзя 
приблизиться) 

преступные действия (переступить 
через закон) 

претворить планы (воплотить) притворить дверь (закрыть) 

предать идеалы (изменить идеалам) придать смысл (прибавить, добавить) 

предание (легенда, которая 
передается) 

придание формы (прибавление) 

предел терпению (конец) придел к храму (пристройка) (близость) 

преходящий успех (временный) приходящая няня (которая приходит)  

преклоняться перед талантом 
(уважать) 

приклоняться под веткой (наклоняться) 

преклонить колено (встать на колено) приклонить (ветку к земле) 



претерпеть неудачи (пережить) притерпеться к жаре (привыкнуть) 

превратный смысл (искаженный) привратник в замке (рядом с 
воротами) 

непреложный обет (который нельзя 
нарушить) 

приложение к учебнику 
(дополнительный материал) 

непременное условие (нельзя 
переменить) 

применить инструкцию (использовать) 

(камень) преткновения (спорный 
момент) 

приткнуться в уголок (спрятаться) 

преподать урок (передать знания) припадать к плечу (положить голову на 
плечо) 

преставиться (умереть) приставить (доску к стене)  

преуменьшить (очень уменьшить) приуменьшить (немного уменьшить) 

беспрестанный шум (не перестает) пристанище (пристань, гавань) 

 

Ы/И после приставок 

И пишется в исключениях: межинститутский, сверхинтересный, взимать.  

И пишется в сложносокращенных словах: спортинвентарь, пединститут, самиздат...  

 

И Ы 

постинфарктный предынфарктный 

 

Разделительные Ъ и Ь знаки 

Ъ Ь Нет знака 

конъюнктура, суперъяркий, 

адъютант, объём, объект, 
инъекция, фельдъегерь, 

изъян, изъять, необъятный, 
конъюнктивит, въявь 

 

подьячий (дьяк), портьера, 
серьёзный, вьюга, 
пьедестал, бурьян, 
интерьер, арьергард, 
пасьянс, компьютер, 

бельэтаж 

 

нюанс, военюрист, госязык, 
детясли, спецеда, , иняз, 
инюрколлегия, минюст, 
главюрист, оргединица, 

хозединица, сэкономить, 

двухъярусный, но 
двухэтажный, двухйотовый, 

безйодовый. 

 
  



Задания 11, 12. Правописание суффиксов разных частей 
речи, а также правописание окончаний глаголов. 

Суффиксы существительных, прилагательных, наречий можно условно разделить на 
парные (ИВ/ЕВ в прилагательных) и неизменяемые (ЧИВ/ЛИВ в прилагательных).  

 

Эти суффиксы не образуют пару, потому пишутся всегда 
одинаково. 

ЧИВ-ЛИВ (доверчивый, заботливый), ИН (гусиный, дядин, осетрина, горошина, глубина, 
седина, перекладина, отметина, царапина, грузин и др.), ИСТ (серебристый, 
голосистый), ОВАТ (ЕВАТ) (сладковатый, молодцеватый), ТЕЛЬН (желательный), ЧЕСК 

(артистический), ЧАТ (дымчатый, узорчатый), ОНЬК (ЕНЬК) (синенький, легонький, 
березонька и др.), АН/ЯН (песчаный, ледяной), ЕТ (ОТ) (нищета, доброта), ЕСТВ 
(высочество), ЕСТЬ (ОСТЬ) (свежесть, бледность), ИЗН (белизна, новизна), ИСТ (баянист), 
НИК-НИЦ (ученик, ученица), ТЕЛЬ (учитель), ЕН встречается в словах на -МЯ (семени, 
семенной) 

 

Суффиксы ЕВ-ИВ, ЧИВ, ЛИВ, ЕВАТ. 

Исключения: милостивый, юродивый (по правилу ИВ пишется под ударением, а ЕВ 
– без ударения) 

 

Не путайте суффиксы ЧИВ, ЛИВ и суффиксы ИВ/ЕВ! (не забывайте выделить корень в 
слове) 

 

ЧИВ, ЛИВ ИВ-ЕВ 

назойливый (назой), вдумчивый, 
вкрадчивый, вежливый, влюбчивый, 
устойчивый, въедливый, выносливый, 
догадливый, докучливый, заботливый, 
запасливый, засушливый, изворотливый, 
кокетливый, надоедливый, 
восприимчивый, доверчивый, 
доходчивый, забывчивый и др. 

ансамблевый, биноклевый, 
вермишелевый, водорослевый, гелевый, 

гуттаперчевый, диагоналевый, 

каракулевый, линолевый марлевый, 
миндалевый молевый, никелевый 
тополевый, тюлевый, фасолевый, 
фланелевый, щавелевый, эмалевый, 
ягелевый, бахчевой, болевой, вечевой 

(вече), волевой, долевой, ключевой, 
кочевой, лучевой, нулевой, отраслевой, 

полевой, пулевой, пылевой, речевой, 



ролевой, рулевой, стилевой, тучевой, 
углевой, целевой, щелевой 

 

Не путайте суффикс ЕВАТ с парным суффиксом ЕВ (зависит от ударения) 

 

ЕВАТ 

всегда пишется одинаково 

ЕВ 

зависит от ударения 

Коричневатый, бежеватый, ноздреватый и 
др. 

Коричневый, бежевый, ноздревой и др. 

 

Суффиксы ЕСТВ, ЕНСТВ-ИНСТВ 

Слова ВОИНСТВО, ДОСТОИНСТВО, ТАИНСТВО, СТАРЕЙШИНСТВО  не подчиняются 
правилу, так как И входит в корень. 

 

ЕСТВ 

(всегда пишется одинаково) 

ЕНСТВ-ИНСТВ 

(зависят от ударения) 

высочество, величество, вещество, 
замужество, заступничество, 
затворничество, землячество, зодчество, 
излишество, изящество, казачество, 
крепостничество, купечество, лесничество, 
лихачество, младенчество, множество, 
могущество, мужество, невежество, 
новшество, одиночество, отечество, 
отрочество, сообщество, соперничество, 
сотрудничество, студенчество, существо, 
творчество, товарищество, ученичество, 
ханжество, художество, человечество, 
чудачество, электричество, юношество, 
язычество и др. 

большинство, меньшинство, старшинство, 

нищенство, первенство и др. 

Не путайте неизменяемый суффикс ЕСТВ с парными ЕНСТВ-ИНСТВ (зависит от 
ударения)! 

 

  



Суффиксы ОВА-ЕВА/ЫВА/ИВА, ВА.. 
Исключения: застревать, затмевать, продлевать, обуревать, обозревать, увещевать, 
уповать, сомневаться, подозревать, недоумевать, намереваться  (правописание данных 
слов нельзя проверить, поставив слово в первое лицо, их нужно запомнить)  

 

Правописание гласной в суффиксе инфинитивов 

ИТЬ АТЬ/ЯТЬ ЕТЬ 

драить, клеить, стоить, 
строить, мучить, мерить, 
удостоить, успокоить, 
умножить, наскучить, 
утешить, добавить, 
верить, поставить, 
брезжить, ставить, 
жалить, назначить, 
чистить, зиждиться, 
обезвредить, 
обезглавить, 
обеззаразить, 
обезобразить, 
обесславить, 
обессмертить, 
обесценить, 

фальшивить, порочить, 
расстроиться, 

отважиться. 

сеять, веять, реять, 
блеять, лаять, хаять, 
затеять, кашлять, 
кланяться, лелеять, 
каяться, маяться, 
надеяться, чуять, таять, 
сплетничать, отчаяться, 
слышать/слушать, 
высмеять, важничать 

видеть, зависеть, 
ненавидеть, опротиветь, 
забеременеть, 
выздороветь, 

опостылеть, опротиветь, 
плесневеть, заиндеветь. 

 

Примечание: 

В глаголах мерить и мучить (и в производных от них глаголах), имеющих, кроме личных 
форм типа «мерю, меришь, мерят, мучу, мучишь, мучат» , допустимые вариантные 
формы типа «меряю, меряешь, меряют, мучаю, мучаешь, мучают» , в инфинитиве 
перед -ть и в формах, сохраняющих основу инфинитива, пишется только буква И : 

мерил, отмерив, замучила и т. п. (такие написания, как «мерять, мерял, мучать, мучал, 
отмеряв, замучавшись», не соответствуют современной орфографической норме). 

 

  



ОВА-ЫВА 

ОВА ЫВА  

исповедовать, проповедовать, заведовать  Разведывать, отведывать, проведывать, 
наведываться, выведывать 

 

!!! Существуют глаголы, правописание которых зависит от переходности/ 

непереходности: они могут вступать в омонимию. 

В таких глаголах ЕТЬ пишется, если действие совершается само по себе, ИТЬ – если 
действие направлено на какой-либо объект. 

 

ЕТЬ ИТЬ 

обессилеть (от усталости) обессилить (противника) 

обезлюдеть (улица обезлюдела) обезлюдить (выгнать людей с улицы) 

обезлесеть (местность обезлесела) обезлесить местность (вырубить леса) 

ослабеть (лишиться силы) ослабить противника (лишить силы) 

обезрыбеть (лишиться рыбы) обезрыбить (озеро: выловить всю рыбу) 

обезводеть (само по себе) обезводить (выкачать воду) 

обезденежеть (лишиться денег) обезденежить (забрать у кого-то деньги) 

пьянеть (самому) пьянить (музыка пьянит художника) 

Обезуметь (самому) Обезумить (кого-то) 

Леденеть (самому по себе) Леденить (кого-то)  

 

Слова с ударной приставкой ВЫ 

В этих глаголах спряжение нужно запомнить, поскольку его нельзя определить по 
инфинитиву: выспаться, вылететь, выговориться, выстричь, выглядеть.  

 

О/Ё после шипящих: 
Следует запомнить отглагольные существительные с Ё после шипящей: сгущёнка, 
тушёнка, ночёвка, копчёности, учёба.  

Следует запомнить слова с заимствованным суффиксом  ЁР: дирижёр, массажёр и 
др. 

Следует различать: ОЖОГ на руке (существительное) и ОЖЁГ (обжёг) руку (глагол). 



АН(ЯН) – ЕНН 

АН (ЯН) ЕНН 

валяный, ветряный (ветряной), глиняный, 
масляный (масленый), овсяной (овсяный), 
паяный, серебряный, стреляный, 

берестяной, водяной, волосяной, 
ворсяной, дровяной, жестяной, земляной, 
костяной, кровяной, крупяной, ледяной, 
льняной, нефтяной, платяной, скобяной, 
смоляной, соляной, торфяной, травяной, 
холстяной, шерстяной и др. 

жизненный, действенный, двойственный, 
а также прилагательные от слов на -МЯ: 

«семенной, временной, теменной и др.» 

 

МАСЛЕНЫЙ (МАСЛЯНЫЙ) – ВЕТРЕНЫЙ (ВЕТРЯНОЙ) 

Правописание зависит от значения слова (от контекста) 

 

ЕН ЯН 

масленый блин, каша масляный двигатель 

ветреный день, человек ветряная мельница 

 

Суффиксы К-СК (ЧАТ-АТ) 
Запомните правописание слов: узбекский, таджикский, угличский. 

Написание следующих слов можно объяснить тем, что у них есть краткая форма: 

скользкий, дерзкий, резкий, узкий, мерзкий, низкий, броский, вязкий. (узок, дерзок, 
резок, скользок, низок и др.) 

!!! Запомните написание слова «дощатый» 

 

Суффиксы ЕНК-ИНК 

Исключения: горлинка, родинка 

 

Суффиксы ЧИК-ЩИК, ИК, ЕК 

Обычно суффикс ЧИК пишется после согласных Т, Д, С, З, Ж, суффикс ЩИК пишется 
после остальных согласных. Однако в некоторых иноязычных словах после Т пишется 
ЩИК (что не соответствует правилу): процентщик, флейтщик, орнаментщик и др. 

 



Не путайте суффиксы ЧИК-ЩИК (неизменяемые суффиксы со значениями «род 
деятельности, предмет, осуществляющий действие») с суффиксами ИК-ЕК (которые 
проверяются склонением по падежам) 

 

Суффиксы ЕНЬК (ОНЬК), ИНЬК 

ИНЬК пишется только в словах-исключениях. 

Написание суффиксов ЕНЬК-ОНЬК определяется фонетическим правилом: «ЕНЬК 
пишем после парных мягких согласных и шипящих, а также после гласных), ОНЬК - 
после парных твердых согласных». 

 

ЕНЬК ИНЬК 

аккуратненький, аленький, бедненький, 
беленький, богатенький, бодренький, 
быстренький, вкусненький, гладенький, 
глупенький, горяченький, готовенький, 
грязненький, дешевенький, длинненький, 
добренький, кисленький, кратенький, 
крепенький, кривенький, кругленький, 
кудрявенький, курносенький, 
курчавенький, малюсенький, 
меньшенький, маленький, миленький, 
молоденький, низенький, остренький, 
плотненький, полненький, простенький, 
прохладненький, противненький, 
пухленький, реденький, ровненький, 
светленький, синенький, скромненький, 
слабенький, сладенький, средненький, 
старенький, старшенький, стройненький, 
тёмненький, тихенький, тоненький, 
толстенький, тонюсенький, тяжёленький, 
узенький, умненький, хиленький, 
хитренький, холодненький, хорошенький, 
худенький, чистенький, шустренький, 
щупленький. 

баиньки, заинька, паинька 

 



Суффиксы наречий 

Будьте осторожны, применяя правило: «Суффикс А в наречии пишется, если в слове 
есть приставки ИЗ, ДО, С. Суффикс О пишется, если есть приставки В, НА, ЗА». 

Это правило работает только в том случае, если слово образовано приставочно-

суффиксальным способом. 

Поэтому слова «дословно, досрочно, доверчиво, добросовестно, избыточно и т.п.»  

пишутся с О на конце. 

 

ОМОНИМИЯ СТРАДАТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЙ 

Чтобы определить гласную суффикса страдательного причастия прошедшего времени, 
необходимо правильно подобрать глагол, от которого оно образовано.  

 

Е А 

выкаченная бочка (выкатить) выкачанная вода (выкачать) 

 замешенное тесто (замесить) замешанный в преступлении 
(замешать) 

обвешенный продавцом покупатель 
(обвесить) 

обвешанная сумками покупательница 

(обвешать) 

дверь навешена (навесить) много картин навешано (навешать)  

подстреленный (подстрелить) расстрелянный (расстрелять) 

пристреленный (пристрелить) пристрелянное ружьё (пристрелять) 

 

Спряжение глаголов 

Запомните слова! 

брезжущий, тащащий, зыблющийся, алчущий, движимый, незыблемый, 
колеблемый, неотъемлемый, приемлемый, стоимость, видимость, кажимость, 
недвижимость, вменяемость, доказуемость, досягаемость, неминуемость, 
видимость, зависимость, значимость, слышимость, стоимость, достоин, удостоен. 

*В этих словах сложно/невозможно определить написание суффикса, 
ориентируясь на спряжение глагола. 

 

  



 

Задание 13. Правописание НЕ с разными частями речи. 
 

Слова с приставкой НЕДО в значении «несоответствие норме» 

пишутся слитно: 
недовесить (недовешивать, недовес), недовыполнить (недовыполнять, 
недовыполнение), недовыпустить (недовыпуск), недовыработать (недовыработка), 
недоглядеть (недоглядывать, недогляд), недоговорить (недоговаривать, 
недоговоренности), недогрузить (недогружать, недогруз, недогрузка),  недодать 
(недодавать, недодача), недоделать (недоделывать, недоделка),  недоедать 
(недоедание), недожарить (недожаривать), недокормить (недокармливать), 
недолить (недоливать), недомерить (недомерок), недоносить (недоношенный, 
недоносок), недооценить (недооценивать, недооценка), недопечь (недопекать), 
недопить, недолить, недоплатить (недоплачивать), недопоить (недопаивать), 
недополучить, недоработать, недосеять, недосказать (недосказывать), 
недосчитаться (недосчитываться), недосыпать, недотянуть, недоучесть, недоучить  

(недоучиться). 

 

Не путайте приставку НЕДО с «НЕ + ДО»! 

НЕДО 

(закончил, но результат не соответствует норме) 

НЕ+ДО 

(не закончил) 

недожарить 

Я недожарил мясо: оно полусырое. 

не дожарить 

Я не дожарил мясо, меня отвлекли 

недоедать 

В военное время люди часто недоедали. 

не доедать 

Дети часто не доедают суп. 

 

Не употребляются без НЕ 

Слова, которые не употребляются без НЕ пишутся слитно: небылица, небрежный, 
негодовать, недоумевать, невзрачный, нельзя, непрестанно, ненавидеть  и др. 

Пишутся раздельно, хотя тоже не употребляются без НЕ: не наздравствуешься, не 
нарадоваться, не оберешься, не обессудь(те), не поздоровится, не преминуть, не 
сметь!, не терпится, не покладая рук, не мешкая. 
 

 



Слова не ЕМЫЙ-ИМЫЙ, которые пишутся слитно 

невидимый, невменяемый, невоспламеняемый, негасимый, недвижимый, 
неделимый, незабываемый, незримый, неизменяемый, нелюдимый, немыслимый, 
необлагаемый, неотчуждаемый, непереводимый, непередаваемый, 
непознаваемый, непроверяемый, несклоняемый, неспрягаемый, нетерпимый, 
неведомый, невообразимый, невредимый, невыносимый, недосягаемый, 
неизгладимый, невыразимый, неизъяснимый, неиссякаемый, неисчерпаемый, 
неисчислимый, необходимый, неодолимый, неописуемый, неоспоримый, 
неотразимый, неотъемлемый, неоценимый, непобедимый, неповторимый, 
неподражаемый, непоколебимый, непререкаемый, непримиримый, неразделимый, 
неразличимый, нерасторжимый, нерушимый, несгораемый, нескончаемый, 
несмолкаемый, несокрушимый, нестерпимый, неувядаемый, неудержимый, 
неустрашимый 

 

Не с краткими прилагательными: 
 

РАЗДЕЛЬНО СЛИТНО 

не банален, не беден, не благ, не 
болтлив, не велик, не виден, не 
виноват, не голоден, не горазд, не 
готов, не длинен, не должен, не женат, 
не занят, не короток, не мал, не 
намерен, не нужен, не обязан, не 
потребен, не равен, не рад, не свят, не 
силен, не склонен, не стар, не страшен, 
не тесен, не труден, не узок, не широк, 
не вреден, не галантен, не гениален, не 
глух, не жаден, не мил, не свойственен, 
не тщеславен, не умен, не болен, не 
глажен, не причесан, не образован, не 
простужен, не расположен, не 
наделен, не обделен, не осведомлен 

неохоч, недурен, незауряден; 

 
 

Не с предикативными словами (наречиями) 

РАЗДЕЛЬНО СЛИТНО 

не безразлично, не больно, не горько, не 
грустно, не должно, не жалко, не зазорно, 

неблагоразумно, невежливо, 
невозможно, невыгодно, неграмотно, 



не надо, не напрасно, не нужно, не 
обидно, не положено, не рано, не 
скользко, не скучно, не слабо, не слыхано, 
не слышно, не смешно, не совестно, не 
странно, не стыдно, не срочно, не худо 

некрасиво, нелюбезно, непорядочно, 
неправильно, непривычно, 
неприлично, неразумно, несолидно, 
несподручно, неудобно, неведомо 

 

  



Задание 14. Слитное, раздельное, дефисное написание 
разных частей речи. 

Большинство слов, которые встречаются в задании 14, вступают в омонимию (то 
есть в зависимости от того, какой частью речи они являются, пишутся раздельно, 
слитно или через дефис) 

Потому так важно запомнить слова, которые всегда пишутся  одинаково. 

 

ОДИНАКОВОЕ НАПИСАНИЕ 

ПРЕДЛОГИ: 

в течение, в продолжение, в заключение, на протяжении, по мере, в деле, в области, 
в отношении, в меру, в отличие от, в связи с, в силу, в смысле, по поводу, по 
причине, за исключением, за счёт, в целях, в виде, во время, со стороны, судя по, 
без ведома, с помощью, по части, в пользу, в качестве, в лице, на предмет, в 
сторону, по отношению, в зависимости от, в интересах, в преддверии, в результате, 
в роли, в случае, в соответствии с, в честь, во имя, во славу, за вычетом, на благо, на 
виду у, на глазах у, от лица, от имени, по линии, по случаю, по сравнению с, под 
видом, под эгидой, с ведома, с прицелом на, с точки зрения, с целью, в ходе, в 
числе. 

из-за, из-под(о), по-над, по-за, а-ля 

 

СОЮЗЫ: 

будто, как будто 

 

ЧАСТИЦЫ: 

как раз, вряд ли, навряд ли, все равно. 

 

 

ОМОНИМИЯ (слова, которые пишутся по-разному в 
зависимости от части речи) 

ПРЕДЛОГИ: 

ВСЛЕДСТВИЕ (в следствии), НАВСТРЕЧУ ( на  встречу), ВВИДУ ( иметь в виду), НАСЧЁТ 
(на счёт), НАПОДОБИЕ (на подобии), ВМЕСТО ( в место), НЕСМОТРЯ НА (не смотря 
на), НЕ ВЗИРАЯ НА (не взирая на), ПОСРЕДСТВОМ (по средствам)  и др. 



СОЮЗЫ/ указательные местоимения и наречия с предлогами: 

ТОЖЕ (то же), ТАКЖЕ (так же), ПРИТОМ (при том), ПРИЧЁМ (при чём?), ЗАТО (за то), 
ЧТОБЫ (что бы?), ПОТОМУ ЧТО ( по тому что), ОТТОГО ЧТО ( от того что), ЗАТЕМ 
ЧТОБЫ ( за тем, чтобы)  ИТАК (и так), ВПРОЧЕМ (в прочем) и др. 

НАРЕЧИЯ/ указательные местоимения с предлогами или существительные с 
предлогами 

ОТТОГО ( от того), ПОТОМУ (по тому), ЗАТЕМ (за тем), СВЕРХУ ( с верху), СНИЗУ ( с 
низу), ПО-ХОРОШЕМУ (по хорошему), ОТЧЕГО (наречие), ВДАЛИ (в дали) 
ВПОСЛЕДСТВИИ (в последствии) и др. 

 

Правописание слов с ПОЛ, ВПОЛ (В ПОЛ) 

Исключение: поллитровка (хотя обычно ПОЛ пишется через дефис со словами, 
начинающимися с буквы Л, с гласной и с прописной)  

 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО 

полквартиры 

(по правилу ПОЛ пишется слитно со 
словами, начинающимися с согласного, 
кроме Л 

пол квартиры отца 

(пишем раздельно, поскольку ПОЛ 
относится к словосочетанию, а не к слову) 

 
ВПОЛ или В+ ПОЛ 

 
СЛИТНО 

пишутся наречия со значением 
«наполовину, не до конца» 

РАЗДЕЛЬНО 

пишем, если обозначаем размер или 
указываем на время 

вполглаза (смотреть), вполголоса, 
вполноги (играть, кататься, 
танцевать), вполоборота, 
вполсилы, вполуха (слушать), 
вполцены 

в полметра (ростом) в полтонны (весом), в 

пол-аршина (шириной), в полчаса 
(промежуток); в полпервого (встретиться), в 
полшестого (позвонить), в пол-

одиннадцатого (прийти). 

 

Правописание наречий 

Через ДЕФИС пишутся наречия: точь-в-точь, крест-накрест, по-латыни, едва-едва, чуть-

чуть, как-никак, крест-накрест, туго-натуго, мало-помалу, нежданно-негаданно, 
подобру-поздорову, с бухты-барахты, тихо-смирно, худо-бедно и др. 



 

 «Заграница» и «подмышка» 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО 

Слитно пишутся существительные 

подмышка, заграница. 

Надоела эта заграница! У него заболела 
подмышка! 

Раздельно пишутся наречия 

под мышку, за границу. 

Положил книгу под мышку. Поехал за 
границу. 

 

Слитное и раздельное правописание наречий 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО 

поистине, замуж, наперехват, наповал, 
наперегонки, навыкате, позарез, назло, 
наизнанку, накрест, наоборот, 
поодиночке, наперевес, накануне, 
наперебой, посередине, подчас, 
поневоле, вдоволь, вдобавок, взаймы, 
взаперти, впервой, вперевалку, 
вперемешку, впритык, впроголодь, 
вразвалку, врасплох, вразброс, 
всерьёз, встарь, вдогонку, всмятку, 
вкрутую, наверное, навзничь, 
навстречу, навыпуск, навытяжку, 
наизусть, наискосок, накануне, наобум, 
наперевес, напоказ, напролом, 
напропалую, нарасхват, насмарку, 
настороже, натощак, наугад, наутёк, 
начеку, начистоту, наяву, наземь, 

(не)понаслышке, поперёк, пополам, 

слишком, снаружи, спозаранку, 
спросонок, сразу, сроду, сряду, сплеча, 

сгоряча, подчас, подряд, дотла, 
впопыхах, впотьмах, вдребезги, 
напополам, насовсем, послезавтра, 
позавчера, вручную, вплотную, 
врассыпную, зачастую, напрямую, 
вообще, вдалеке, вдвойне, вкратце, 
вполне, дотемна, досуха, вдвое, втрое, 

в одиночку, в открытую, бок о бок, на 
весу (на вес), за версту, на ветер 
(бросать), из виду (по виду), не по 
вкусу, на волосок (на волоске), на 
дыбы, на выбор, на выход, на высоте 
(быть, оказаться), за глаза (на глаз), не 
за горами, по горло, за город (за 
городом), день в день, со дня на день, 
в долг (в долгу), на дом (на дому), в 
духе (пребывать), на дух (не 
переносить), на духу (на исповеди), на 
заказ, на замену, на замок, на 
заработках, на износ, на интерес, на 
испуг (брать), на карачки, на корточках, 
на куличках ( на кулички), с маху, в 
меру, под мышками (под мышки и др.), 
в насмешку, в нос (говорить), в обхват, 
по очереди, на побегушках, на поруки, 
на память, на радость (на радостях), не 
по размеру, в рассрочку, на руки 
(выдать), не с руки, на совесть, на 
стороне, в тупик (в тупике), в упор, на 
ходу ( с ходу, по ходу), на цыпочках, на 
четвереньках, на боковую, на 
мировую, на попятную, ни в какую, на 
потом, за шиворот, в бегах, за границу 
(за границей), в разнобой, в розницу, в 
старину, в тягость, в шутку, за 



надвое, натрое, вдвоем, втроем, 

всецело. 
бесценок, за упокой, за шкирку, на 
беду, на ощупь, на редкость, на рожон, 
на скаку, на славу, на счастье, на убой, 

по дешёвке, по злобе, по максимуму, 
по нутру, с поличным, по двое, в 
общем, без устали, в потемках, без 
разбора. 

 

Правописание сложных существительных и прилагательных  

 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО ЧЕРЕЗ ДЕФИС 

жилплощадь, травмпункт, 
физкультминутка, паровоз, 
птицеферма, сорокалетие, 
вертихвостка, трудодень, 
астрофизика, пиротехника, 
военнопленный, 
глухонемой, авиабилет. 

идея фикс, отец 
настоятель, время пик, 
платье мини, цирк 
шапито, 

яхт-клуб, 
конференц-зал, 
северо-запад, юго-

восток, татаро-

монголы, фото-арт, 
диван-кровать, 
бард-кафе, Москва-

река, иван-да-

марья, альфа-

частица, баба-яга, 
гала-концерт, жар-

птица, интернет-

магазин, шеф-

повар, суп-пюре, 
шкаф-купе, мать-и-

мачеха 

 

  



Сложные прилагательные 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО ЧЕРЕЗ ДЕФИС 

Стреловидный, 
лимоннокислый, 
длинноногий, остроносый, 
сталелитейный, 
горнолыжный, 

среднегодовой, 
общенародный, 
древнерусский, 
сложносочиненное, 
высоковитаминный, 
тяжелораненый, 
глубокочтимый, 
свежевымытый, 
быстроходный, 
высокообразованный, 
ясновидящий, 
великовозрастный 

Быстро бегущий (человек), 
морально устаревший, 

Кисло-сладкий, 
красно-зеленый, 
тяжело-звонки, юго-

западный, жюль-

верновский, выпукло-

вогнутый, осенне-

зимний, садово-

парковый, физико-

технический, звуко-

буквенный, 
документально-

художественный, 
морально-этический 

 

 

  



 

Задание 15. Правописание Н/НН в разных частях речи. 
Н НН 

бараний, фазаний, свиной, тюлений, 

кабаний, олений; 

гранёный, гашеный, калёный, 

стёганый; 

багряный, пряный, пьяный, рдяный, 
румяный, зелёный, синий, юный, 

поганый; 

ветреный (ветряной), масленый 

(масляный) (только без приставки;) 

солёный (соляной), серебрёный 
(серебряный) (только без приставки); 

приданое невесты, названый брат, 
посаженый отец, смышленый ребенок, 
писаная красавица, контуженый боец, 
прощеное воскресенье, конченый 
человек (только в данном значении); 

кованый, жёваный, клёваный (в 
бесприставочной форме). 

стеклянный, оловянный, деревянный; 

подлинный; 

безветренный, замасленный; 

невиданный, неслыханный, нежданный, 
негаданный, долгожданный, нечаянный, 
отчаянный, священный, окаянный, 
медленный, желанный, жеманный, 
недреманный, чеканный, блаженный, 
неведанный, самонадеянный 

данный, казенный, сокровенный, 

брошенный, купленный, решенный, 
лишенный (плененный, обиженный, 
рожденный, возмущенный), закованный, 
пережёванный, заклёванный. 

 

Омонимия кратких форм 

Н (краткое причастие) НН (краткое прилагательное /наречие) 

Я уверена в победе. Девушка была умна, уверенна. 

Средства на строительство были 
изысканы властями. 

 

Ее манеры были изысканны. 

Мы были воспитаны на хорошей 
литературе. 

 

Она была хороша собой, воспитанна. 

Она был взволнована новостью. Девушка была взволнованна и грустна. 



Мы были обеспечены провизией на 
неделю. 

Молодые люди были обеспеченны и 
беззаботны. 

Память возвышена чувством. Она загадочна и возвышенна. 

Решение было обосновано 
обстоятельствами. 

Он необоснованно меня обвинил. 

Это государство было образовано в X 

веке. 
Она была умна, образованна, воспитанна. 

Она была оживлена приходом гостей. Он оживленно беседовал с другом. 

Мы были обрадованы новостью. Она обрадованно бросилась к нас 
навстречу. 

Игра продумана шахматистом. Она одевалась продуманно. 

Подсудимая была оправдана. Ложь оправданна, когда она во благо. 

Она озабочена болезнью матери. Муравьи были озабоченны и торопливы. 

Время работы библиотеки было 
ограничено. 

Она была скучна и ограниченна. 

Она была избалована родителями. Она была избалованна и капризна. 

Нитка была запутана. Жизнь сложна и запутанна. 

Все принципы были преданы. Мы были преданны друзьям. 

Я была сосредоточена на чтении. Она была серьезна, сосредоточенна. 

Весь день спина была напряжена. Он напряженно доказывал мне что-то. 

 

Н/НН в сложных прилагательных 

Во втором слове пишем столько Н, сколько в первом (независимо от наличия 
приставки): 

писаная-переписаная рукопись, штопаные-перештопаные носки, чёрканая-

перечёрканая, латаный – перелатаный, стираный – перестираный, чиненый – 

перечиненый, заложенный – перезаложенный, решенный – перерешенный, 
виданный – перевиданный 

 

Обратите внимание на написание сложных отглагольных прилагательных, 
состоящих из двух корней. Количество Н определяется общим правилом («Если 
есть приставка, кроме НЕ, зависимое слово, или слово образовано от глагола 
совершенного вида, пиши НН. В противном случае – Н») 

 



Н: свежекошеный, тонкотканый, златотканый, пестротканый, самотканый, 

малоезженый, малохоженый, малоношеный у малодержаный, самобраный, 

маловетреный и т.п.  

НН: малонаезженный, свежеотпечатанный, свежеиспеченный, свежевыделанный, 

свежеприготовленный, свежескошенный, многопрославленный ,свежекупленный, 
долгожданный и т.п. 

   *Первая часть таких прилагательных не влияет на написание слов. Правописание 
определяется по общему правилу. 

 Исключения: пивоваренный, мыловаренный, солеваренный. 

 

 

Н/НН в существительных 

Н НН 

нефтяник, песчаник, бессеребряник, 
гостиница, вареник, масленица, 

выделенка, дублёнка, пшёнка, лежанка, 
служанка, форменка, манка, оборонка, 
сорванец, труженик(ница), гусеница, 
свояченица, мороженое, приданое, 

пудреница, пряник 

 

гривенник, именинник, бессонница, 
осинник, поленница, бесприданница, 
мошенник, калинник, бузинник, 
дружинник, звонница, предшественник, 
путешественник, мошенник(ница), 
задолженность, малинник, родственник, 
сторонник, воспитанник, лиственница, 
подлинник, ставленник 

Словарные слова с НН 

аннотация, колонна, тонна, теннис, тоннель, одиннадцать, антенна, ванна, 
финн, джинн, гунн, манна, мадонна, панно, саванна, спиннинг  

 

Также запомните слово ЮННАТ: в этом слове пишется НН, потому что это 
сложносокращенное существительное образовано от словосочетания «юный 
натуралист» 

 

Н/НН в глаголах 

Н НН 

бездельничать, модничать, чаёвничать обезьянничать, мошенничать, 

жеманничать, откровенничать 

 


